

Ofenda

NUESTRO Pleno regional — no sé si en los Plenos que celebran las otras Regionales sucede lo mismo — además del estudio de los problemas que el discurrir de un año crea en la organización confederal exilada nos propicia la fundación de reuniones íntimamente, familiarmente, con aquellos compañeros que además de la relación orgánica nos unen lazos de amistad, porque con alguna ligera variación a través de largos años ya, los que están dispuestos a dedicar el periodo de vacaciones laborales a las cosas orgánicas son los mismos. A esa disposición le debo yo el tener ciertos amigos, los mejores amigos que tengo, que de otra forma no tendría. La vida compesa siempre; así, por haber sacrificado casi sin interrupción durante once años los días de asueto a los intereses de la organización, me encuentro con que a estas alturas son esos días que a la organización dedico, los mejores del año. Tras el Pleno hemos pasado un día... ¿Para qué tratar de describirlo? Hemos pasado un día de esos que mañana, cuando se termine el exilio, jalonarán el camino pasado como a manera de destellos de alegría. Unos cuantos compañeros familiares, por haber vivido en intimidad desde el comentario serio hasta el chiste pasando por el cante y la poesía. Yo no canto, pero recito; mal, pero recito y recité. Mas me olvidé de recitar lo mejor de mi repertorio y es por eso, para que vean los compañeros aquellos que aún sé algunas cosas más, que me voy a «rancarar»:

F. JAVIER ELBALE

Dedicado a los compañeros que tienen hijos y al dirigirse a ellos en la intimidad de la vida familiar les hablan en francés. (Esta dedicación me la he discurrido yo solo).

PRELUDIO

Sobre todas nuestras creaciones se levanta la creación por excelencia del ingenio español; se levanta nuestra lengua. De varias y entrelazadas raíces; de múltiples y acordes sonidos; de onomatopeyas tan musicales que abren el sentir a la adivinación de las palabras antes de saberlas; dulce como la melodía y retumbante como el trueno más atronador; enfática hasta el punto de que sólo en ella puede hablarse dignamente de las cosas sobrenaturales; y familiar hasta el punto de que ninguna otra le ha sacado ventaja en el gracioso ni picaresco; tan proporcionada en la distribución de las vocales y las consonantes que no ha menester ni los ahucamientos de voz exigidos por otros pueblos del Mediodía, ni los rebeldes de pronun-

ULTIMA HORA
Nos comunican los compañeros de Londres que un fuerte contingente de españoles se ha manifestado públicamente contra el intento de dar ingreso en la N.A.T.O. a la España de Franco. Esperamos poder dar amplia información en el número próximo.

PANORAMA MUNDIAL DE NUESTRA PRENSA

NUESTRO excelente y documentado compañero José Peirats publica semanalmente una estilizada Crónica en «CNT», que corrientemente deja bien definida. Pero una reciente tiene inserta que nos deja en suspenso. Refiérese a la escasez de Prensa que resienten los medios anarquistas internacionales, para afirmar lo cual da relación de las publicaciones que caracterizan públicamente a aquéllos. Seguramente que el volumen publicitario anarquista, mundialmente considerado es escaso. Pero el amigo Peirats permitirá que incidentalmente cubramos involuntariamente omisiones. Es justa la crítica. En Francia aparecen también los boletines «Les Amis de Han Ryner» y «L'Anarchie» (esta y «Rouge et Noir» aspiran a ser publicaciones impresas a máquina plana y no en roneotypo); en Italia existe la revista «Previsión» (por cierto muy interesante), en Nueva York «L'Adunata del Refrattari» y una publicación redactada en judío cuyo nombre no acude a nuestra memoria; en Montevideo «Voluntad», en Cuba «El Libertario», en Argentina «Organización Obrera», y seguro que buscando en nuestra hermenéutica viviente aún encontraríamos otros nombres de publicaciones ácratas a añadir a la lista por Peirats y por nosotros establecida. Pero no es esto lo que más interesa.

¿Qué conclusión trata de sacar el compañero Peirats de la lista de periódicos y revistas ácratas anotados? ¿pesimista para el movimiento libertario en general? ¿contrastar la densidad de publicaciones españolas nuestras con las de los compañeros no españoles? ¿señalar la escasa actividad publicitaria de éstos? ¿el desapego de los lectores en general en

lo tocante a impresos libertarios? Nunca habríamos de dejar a nadie en la duda. Señalar un daño, un lunar, un defecto, un olvido es tan necesario como facilitar un remedio y dar o insinuar a la vez un remedio curativo, es más saludable y conveniente sin duda. Como quiera que el compañero Peirats es hombre capaz de definir un pensamiento esbozado, esperamos que una vez que ha dejado uno en suspenso lo ultimará con sumo gusto.

UN TEMA CANSINO: LOS VIEJOS

LOS compañeros se han ocupado del problema de nuestros compañeros ancianos desde estas columnas. «SOLI» ha remachado el clavo con un editorial más o menos sentido y justificado. Dos Federaciones Locales han respondido a la triple llamada enviando unos dineros a esta Redacción y a la Administración destinados a mitigar la situación de nuestros militantes añosos. Intención que les honra, puesto que si no da solución encamina hacia la misma.

Pero los compañeros en general y las F.P.L. en particular han guardado silencio. Tal vez esperen una solución satisfactoria emanada del Pleno de Núcleos, al parecer de celebración inminente. Es bueno realizar las cosas en conjunto. Mas, en el aspecto que nos ocupa, las reuniones de altura han proporcionado cosechas de paja. Salvo excepciones — la de Aymare entre ellas — nuestros viejos, cuando nadie particularmente les ha dado la mano, han permanecido o perecido en la miseria. Empero, aguardamos con esperanza un acuerdo de organización cabal que satisfaga a nuestros queridos ancianos.

S.I.A. debía encargarse la primera de resolver este asunto, pero S.I.A.

tiene recurso esporádico, limitado. Sin embargo, cuando la base material falla, desarrollar la iniciativa se impone. Nosotros ofrecemos nuestro curso para eliminar la angustia de las privaciones y las carencias de nuestros compañeros mayores, con el bien entendido de que si la C.N.T. y S.I.A., organismos generales, no aciertan a resolver el problema llévannos pan y estima a cada hogar (?) de compañero impedido y sin familia que lo sostenga. «SOLI», contando con el beneficio de los compañeros, tratará de encargarse de ello.

Pero ante todo C.N.T. y S.I.A. por ser misión que les compete.

NECROLOGICA

FRANCISCO MUÑOZ
Otro buen compañero fallecido, éste el 19 de julio, muy enfermo del corazón, son cerca de tres años que no trabajaba, muriendo súbitamente cuando parecía que iba mejor. Natural de Santamera (Murcia) más conocido confederalmente en Sabadell, que es donde comenzó su formación de militante. Los compañeros de dicha localidad saben de la actuación del exiliado. Desde luego a los amigos de Sabadell. Desde luego a los amigos de Nevers, donde lo conocimos. Respondió como militante en toda hora y momento. No diremos, como se acostumbra a decir de cuantos desaparecen, que fué militante perfecto. Muñoz tenía sus cosas como todos los mortales, pero las ideas para él representaban un acto de fe.

Tenía buenas relaciones con los exiliados y compatriotas. Por su caso pasaron muchos. Sin simpatías de que disfrutaba se manifestó con duelo acompañándolo a la última morada, casi la totalidad de los españoles de Nevers, la F. L. de Juyby de la Fouchamboult. Notamos a la comitiva a muchos franceses. En el entierro civil, el secretario de esta F. L. de Nevers, en nombre de la C.N.T. y S.I.A. pronunció unas palabras describiendo los rasgos generales de Ifinado.

Reciba la familia del malogrado compañero Muñoz nuestro más sincero dolor por la pérdida del ser querido.

Una lección de geografía sociológica lo es «AMERICA HOY» de Víctor García De venta en «SOLI» a 1.000 frs. ejemplar.

Libro de interés histórico:
Crónica de un revolucionario
Con trazos de la vida de Fermín SALVOCHEA
Debido a la experimentada pluma del Doctor Pedro VALLINA y prologado por el director del Suplemento Literario.
Un tomo en octavo conteniendo 136 páginas bajo cubierta de presentación esmerada.
Precio: 280 francos, con el 15 % de descuento a partir de cinco ejemplares.
Pedidos a Roque LLOP — 24, rue Ste-Marthe, Paris X^e

GRANOS DE ALPISTE

Los pedantes son narcisos que se contemplan en el lago de su propia estupidez.
Las arañas tejen los velos nupciales de la desidia.
Cuando entre dos amigos que se llaman amigos no encuentran nunca nada que reprocharse, o son estúpidos o tunantes.

No hay libro malo que no enseñe algo bueno, pero si el lector sabe discernir lo malo y asimilar lo bueno.
Cuando un individuo estrena el tricordio charlado se bautiza guardia civil con escupitajos de desprecio.
Las hormigas termitas amenazan los cimientos de los edificios. ¿Y la curas, monjas, frailes, y monjes?

AGUSTIN LUQUE

Recuerdos de antaño

(Viene de la página 2)
Roja y soldados, todos con interés y sentimiento. Los que más se distinguieron por su entusiasmo y abnegación fueron los últimos, y que cejaron un momento y se los veía en todas partes. De vez en cuando se dejaba sentir la voz estridente de una corneta que daba la señal de alarma; ora anunciando que una persona estaba en peligro, ora poniendo en guardia a los que trabajaban porque algún material se desplomaba. La gente andaba de un lado para otro sin rumbo fijo, todo era concebible en aquellos momentos de pánico, de dolor y confusión.
(Terminará)

LA INTERVENCIÓN DEL ANARQUISMO EN EL MOVIMIENTO OBRERO

Yémosla en sus albores de una manera fugaz. El anarquismo español al desaparecer prácticamente de la Asociación Internacional de los Trabajadores, y hasta principios de siglo, considerado superfluo — y hasta podríamos decir nocivo — intervenir — como no fuera a título de meros cotizantes — en la marcha de los núcleos de trabajadores organizados. Se constata que el hecho de proponerse tan sólo la conquista de pequeñas mejoras, era en su fondo contrario a nuestras tendencias. Es el criterio que siguen manteniendo hoy los individualistas. Pero un análisis más detenido de lo que convenía hacer, dió lugar a que lo que antes era el obstáculo se convirtiera en poderoso estímulo. Porque apareció clara la conveniencia de llevar a esos núcleos gremiales las razones demostrativas de cuánto les interesaba la transformación social. En ninguna parte podían hacer tanta mella las razones y la lógica de propagandas tan atrevidas.
Quedaba en pie una reserva, que fué mantenida hasta poco antes de nacer la Confederación Nacional del Trabajo: los anarquistas, actuando a fondo en las sociedades de oficio, se negaban en redondo a desempeñar cargos en ellas. Su acción era entonces, a un tiempo, propagandista y fiscalizadora. Esa labor eminentemente educativa de doble sentido, tropezaba con mil obstáculos a cada momento, obstáculos que desalentaban a la mayoría. Y se negaba otra vez aquello que semanas antes se había reconocido como indiscutible. Pero, como suele ocurrir siempre, los más tenaces ganaron la partida. Tuvo fundamento o no la afirmación de que aquellas organizaciones debían ser consideradas como el embrión del porvenir de una sociedad totalmente emancipada — púto acerca del cual no ha llegado el anarquismo todavía a un acuerdo unánime — existían más razones en pro que en contra de la intervención. Mella, por ejemplo, señalaba que — no tiene ningún valor el argumento de que siendo el objeto de dichas organizaciones la defensa del salario, de hecho, servían una vez que éste hubiese desaparecido. Y luego añadía algo mucho más convincente, o sea que «Casi ninguna de esas sociedades vive por la «defensa del salario», sino por el espíritu de insubordinación al capitalismo, por el espíritu de consorcio o no de emancipación».

La colaboración y sus consecuencias

por Eusebio C. CARBÓ

mas federalistas no hay anarquismo — era lo único que podía interesarlos. La semilla depositada en el surco a lo largo de una siembra copiosa, tardó poco en fructificar más o menos. En todo caso, superando las esperanzas más rosadas al iniciarse la tarea. Se produjeron muy pronto pequeños movimientos demostrativos de que el salario no era el único movente. La corriente transformadora amplía sus horizontes. Los centros de trabajo se convirtieron poco a poco en focos permanentes de agitación y propaganda.
El anarquismo había superado francamente su primera fase, que es siempre de intensidad, para entrar de lleno en la segunda, que es de extensión, desde luego magnífica, de los elementos de todo orden que las actividades y los esfuerzos y la coherencia insuperable de nuestros predecesores supieron legarnos. Es el fruto maduro de desvelos inauditos de perseverancia y ejemplares, de sacrificios cruentos. Es la Historia siguiendo su curso. Es la marcha ascensional del pensamiento, que sabe colocarse por encima de las hegemonías del capitalismo y del Estado. Es la evolución ininterrompida que toma formas revolucionarias, en una labradura de causa a efecto indeseñalable. Es el geminar espléndido en un surco regado con sangre. Es la voz rugiente de los esclavos y de los miserables que no quieren seguir llevando a cuevas por más tiempo la pesada cruz de su martirio. Es la última admonición lanzada a un mundo podrido y anacrónico por aquellos que tienen ya conciencia de sus derechos y de su fuerza. Es la revista final de las huestes populares que han de tomar por asalto el alcázar de la iniquidad entronizada. Es la palpitation vigorosa de un pueblo que sabe atravesar a todo.

Entra en liza con gallardías impresionantes. Enriquece el patrimonio heredado. Insistiendo siempre que ello es posible en los postulados fundamentales del anarquismo, ya que el anarquismo — el pasado y el presente — la forjó a pulso acoplado en ella todos los resortes biológicos y espirituales crece y se afirma, hasta el extremo — que es caso único en el mundo — de ser mayoritaria. Cien veces la dan por muerta sus feroces enemigos. Pero otras tantas resaca, como ave Fénix viva y palpitante, de su propia cenizas. Y mientras ella crece y se afirma, hasta el extremo — que es caso único en el mundo — de ser mayoritaria, una organización que combate a sangre y fuego todas las corrientes contrarevolucionarias del reformismo, la tendencia que supo anularla y dar temple de acero a sus vértebrales, alcanza también un desarrollo. Ese hecho da lugar a que España sea llamada universalmente la *meca del anarquismo*. Los cantores de la transformación pueden mostrar orgullosos de su obra. Todos conocemos su brillante ejecución. Es inútil volver sobre ella. To-

dos sabemos que su esplendor fué soberano durante muchos años, o sea hasta el período que sigue más de cerca el conflicto de La Canadiense.
ES ENTONCES CUANDO SE INICIA LA ETAPA DE DECADECENCIA
Lo de 1936 no se produjo fortuitamente. Hay que ver en ello la resultante indefectible de anteriores navegaciones sin rumbo, prescindiendo de aquellas normas sin las cuales es forzoso que todo lo nuestro se desnaturalice en mayor o menor grado.
Al tratar de explicarnos el proceso de los hechos que culminan en una inversión casi rotunda de los términos en que discurrieron siempre las cosas en los medios anarquistas hasta el momento de captarse las primeras manifestaciones del declive a que hemos de hacer frente sin titubeos mediante la afirmación persistente de lo que somos, es obligado constatar como puntos de una misma línea: el hecho de que alguien afirmara un día, ostentando su representación oficial en un acto de importancia, que con la C. N. T., «contra la C. N. T.», o contra la política, «el trinitismo»; ciertas actitudes a raíz del último movimiento de 1933, sin que se le exigieran *nada responsabilidades morales; las elecciones de febrero del '37; la colaboración ministerial, decidida por unos cuantos sin el consenso de la base, además de otros anteriores que deben ser señalados con la ligera, lastime o no lastime, ya que marca el rudo contraste entre dos etapas. Cada uno de esos hechos es causa determinante del que sigue. Es esto, precisamente, lo malo y lo peligroso del plano inclinado, que cuando se principia a resbaladillo por él, no hay quien pueda detenerse en el punto que quisiera, y se llega hasta el fondo.*

Avisos y comunicados

F. L. DE COMBS-LA-VILLE
Convoca a sus afiliados a la reunión que tendrá lugar el sábado, día 5 de septiembre, a las nueve de la noche y en el lugar de costumbre.
Dada la cantidad de asuntos a tratar se ruega la asistencia de todos los compañeros.
F. L. DE VILLEFRANCHE SUR SAONE
Convoca a sus afiliados a asamblea general ordinaria para el día 13 de septiembre (domingo), a las diez de la mañana y en el lugar de costumbre.
Una vez más decimos a los compañeros que no dejen de acudir.
José Torné, Orleans. — Recibido giro 780 frs., pagado hasta 304-6-59.
Sancho Miguel, Goudon (Hte. Vienne). — Contestando a la tuya debes todo el 58 y lo que va del 59; de «SOLI» 2.340 - Supto. 1.390; total: 3.730 frs.
Florens, Millery (Rhône). Rda. carta y giro 7.000 frs. Enviamos de acuerdo con tus instrucciones.
SUSCRIPCIONES A SOLIDARIDAD OBRERA
Trimestre 390 frs.
Semestre 780 »
Año 1.550 »
Estranjero
Trimestre 590 frs.
Semestre 1.040 »
Año 2.080 »
Avión - Año
América del Norte 3.900 frs.
América del Sur 4.100 »
SUPLEMENTO LITERARIO DE «SOLI»
Trimestre 210 frs.
Semestre 420 »
Año 840 »
Estranjero
Trimestre 250 frs.
Semestre 500 »
Año 1.000 »
Avión - Año
América del Norte 1.540 frs.
América del Sur 1.900 »
Paraderos
Deseo saber de Pepico Bayona. Escribir a José Martínez Bon, chez le doctor Sudaka Plantin, Campagne St-Roch. Chemin de la Tuche. El Biar (Alger).
— Desearía saber el paradero de la familia Fornes, que estaba en el Barrage de Cajac y luego en Luzech. Escribir a Enrique Negre, avenue de Jean Jaures núm. 17, Pumel (Lot et Garonne).
MOSAICOS ESPAÑOLES
Principio de temporada en la Sala Sussel el día 3 de octubre de 1959 con un selecto Festival de Variedades y baile de noche.

Ediciones de «SOLI»
Rafael Barret: OBRAS COMPLETAS (3 tomos) 2 250 frs
Voline: LA REVOLUCION DESCONOCIDA .. 1 350 «
Rodolfo Rocker: NACIONALISMO Y CULTURA 1 350 «
M. Dommanget: HISTORIA DEL 1.º DE MAYO .. 1 200 «
Antologías: EL AMOR Y LA AMISTAD 500 «
CULTURA Y CIVILIZACION 500 «
LA HISTORIA 500 «
LA LIBERTAD 500 «
Juan Rostand: LO QUE YO CREO 300 «
Pedro Vallina: CRONICA DE UN REVOLUCIONARIO 280 «
J. M. PUYOE: DON QUIJOTE DE ALCALA DE HENARES 100 «
Anselmo Lorenzo: EL POSEIDOR ROMANO Y EL PATRIMONIO UNIVERSAL (Edición popular) 30 «
Juan Ferrer: VIDA SINDICALISTA 30 «

ORANESAS ANDRÉS PASTOR

El amigo Pastor acaba de cerrar los ojos para siempre. Profesional del Teatro era (traspuente y apuntador de comedia y zarzuela). Nos unía estrecha amistad por el hecho de haber sido, tanto él como su viuda, excelente característica, elementos importantes de la compañía de mi cuñada y mi hermano a través de una larga «tournee» por los teatros de casi toda España. Mi cuñada murió en Barcelona el 38, mi hermano en Valencia luego hará tres años, Andrés Pastor en Orán recientemente.

Andrés, metido en años, no era viejo todavía: envejecido, encanecido, baldado. La sonrisa a flor de labios, el habla suave, el tono de conversación discreto, cariñoso... Disimulaba su grave enfermedad heroicamente por no apesadumbrar a nadie. Tenía el convencimiento de su fin a plazo corto y aguardaba con sumo estoicismo la hora de la partida. A todo se llega en este mundo, incluso a cifrar esperanzas en la muerte, considerándola un bien redentor y supremo.

Andrés Pastor sufría de una porción de enfermedades incurables. Varias veces estuvo en el hospital con hidropesía, crisis hepáticas de consideración y parálisis de medio cuerpo abajo. En esta enfermedad, y en las demás, encontró siempre los brazos amantes de la esposa, visto que él no podía valerse. Giraba en un cochecito motorizado y se ganaba la vida — la puñetera vida, amigo Andrés — vendiendo billetes de Lotería. La verdad, muchas veces esquivé pasar por su lado por no tener ganas de echar maldiciones, que lo que es motivo (motivo político) para echarlas, vaya si tengo. «Pues bien, al horóscopo fascista que ha predicho que de aquí a cinco años habrán muerto cuantos hombres de valía expatriados pueden molestar a Franco y que sólo quedará la morralla, así le caiga un rayo ahora mismo. ¿No voy a morir Franco antes? Y si vive, los hijos de los muertos, nominados o inominados ¿no le harán la guerra? Los que se van dejan sembrado el campo y mueren tranquilos. ¿Luego contra quién han de revolverse las crías? Si la inteligencia no es hereditaria, otras cualidades lo son. A mi vez, tanto prestigio da a la emigración el saber como el escaso de minerva en siendo hombre completo.

El peligro inquietador lo constituyen los que no cesan de atizar el fuego en España. Allí, allí está el volcán en erupción. Las cárceles y los verdugos son nada contra la firme voluntad del pueblo oprimido, resuelto a terminar con el régimen imperante: por último, el pueblo se saldrá con la suya, mala aliada han buscado: la muerte, la voraz insaciable muerte, que de todos por igual apeste y de ninguna carne hace ascos. Aparejándole el camino a Franco van los que mueren en el destierro, igual que a los que tienen idéntica catadura moral y son sus valedores.

Andrés Pastor, introducido en un carril motorizado, vendía décimos de lotería. ¿Qué iba a hacer, siendo el circo corto y la procesión larga? Alguna vez tendría consigo la fortuna y se le fue de la mano. A la postre alcanzó el premio mayor sin jugar y lo está disfrutando bajo tierra con la terminación de sus sufrimientos, beneficio más duradero que la moneda.

PUYOL

CRUJIDOS

La crónica de actualidad da cuenta del fallecimiento de Roberto de Baldreich, populista dibujante.

Huero las páginas, con el arte peculiar suyo, de varias revistas madrileñas muy famosas en el primer tercio de este siglo.

A nosotros nos chocó que éste artista desapareciera se llamara en realidad Roberto Martínez Anido Baldreich.

Por ser hijo, nada menos, que del macabro general Martínez Anido, responsable de la muerte alemana de quinientos compañeros nuestros.

A veces el odio contra una bestia de esta categoría nos llevaría incluso al exterminio de su familia.

Exagerados que somos, a veces.

De padre malo puede salir hijo bueno, como de un padre bueno puede resultar hijo malo.

El caso de ahora honra a Roberto, el artista.

Pongámonos en la camisa de Roberto de Baldreich, en hijos de un hombre abominable.

Abominar del padre, ¿esta? Prescindir de su apellido es lo más discreto, es casi, aristocrático.

Para que el «amo de casa» callara, Roberto cursó estudios militares. Llegó a capitán, y quedó en artista. He aquí continúa.

En agosto de 1936 un compañero escapaba a la matanza desatada por la Falange en África española. Mal orientado, el fugitivo no dio con la línea del Muluya que daba paso a la posesión francesa. Y cayó prisionero del ejército de Franco. Y fue presentado a un capitán de línea, con el que quedó a solas en el despacho.

—Repúblicano? —No; cenetista —respondió nuestro amigo.

—Un corto silencio, con retirada breve del capitán, en tanto por la ventana se señalaba:

—Y sin embargo, allí, en aquellos árboles próximos, tenía usted la frontera.

Nuestro compañero titubeó; volvió el capitán con unos soldados y ordenó que el preso fuese internado en un campo.

Este capitán era hijo de Martínez Anido.

Es posible que con bondades ciertos hijos quieran recitar algo de la maldad de sus padres.

Le directore: JUAN FERRER

Imprimerie des Gondoles
4 et 6, rue Chevreul
CHOISY-LE-ROI (Seine)

SOLIDARIDAD OBRERA

Portavoz de la Confederación **OT** Nacional del Trabajo de España

ORGANE HEBDOMADAIRE DE LA C. N. T. D'ESPAGNE EN EXIL (XI^e REGION)

(Red. y Adm.: BOT. 22-02. TEL.: Talleres: BEL. 27-73. Girona C. C. P. Paris 1350756, Roque Llop, 24, rue Sainte-Marthe (PARIS 9^e))

JOURNAL AUTORISE PAR L'ARRETE MINISTERIEL DU 8 MARS 1948

SUSCRIPCION INDIVIDUAL
Trimestre 390 francos
Semestre 780
Año 1.560

LA PEQUEÑA HISTORIA

El movimiento revolucionario de 1917

SUS inicios. En artículo anterior hemos referido lo que fueron los prolegómenos de dicho movimiento, sus antecedentes, causas e incidentes que le precedieron, alegando que fue una empresa conjunta con la U.G.T., determinada por el afán de acabar con la inflación y con el propósito de abaratar las subsistencias, pero no dejando truenos así, como no hablar de lo que en realidad fue la acción del proletariado cenetista en dichas jornadas, equivaldría a referir solamente la importancia de la salsa y de sus condimentos sin hablar del guiso.

Por lo tanto, vamos a afrontar su relato. Inútil decir que por dichas fechas la policía iba a la caza de compañeros, mientras que éstos omitían el ir a sus domicilios para no ser apesadados. Entre los recursos puestos en práctica, había el de ir a dormir en fondas y hoteles donde era habitual la concurrencia de parejas improvisadas, y también la de alquilar algunos departamentos y concentrar en dos o tres de ellos a los individuos que formaban parte de los comités, las juntas de los sindicatos y los compañeros más comprometidos. Gracias a estas precauciones fueron muy pocos los elementos clave detenidos con anterioridad a los acontecimientos.

La huelga general estaba debidamente preparada. Varios compañeros, en representación del Comité Nacional y de la Regional de Cataluña, hicieron un recorrido por capitales y pueblos de toda España exhortando a los trabajadores a que secundaran el paro. En este cometido intervinieron Mauro Bajatierra, Antonio Rodríguez, Jaime Aragón, Francisco Miranda y algunos más. Ello explica que el resultado fuese el paro más unánime y grandioso realizado por el proletariado español y su batismo de fuerza. Es de destacar que algunas zonas típicamente campesinas, que no contaban con sindicatos, se sumaron también al movimiento.

Así que la paralización de las fuentes de trabajo casi fue general en toda España a partir del lunes de aquella semana agostea. Durante los primeros días, éste se fue acuantando, si bien apenas hubo violencias si descartamos algunos incidentes en Madrid y en Bilbao. Por lo general, los trabajadores abandonaron sus herramientas de trabajo y se dedicaron a esperar las resoluciones que el gobierno adoptara para resolver el conflicto.

Pero la cosa no resultó así en Barcelona. A las primeras horas de este lunes, Foronda, gerente de la empresa tranviaria, militar, y que por su actuación antiproletaria se le otorgó el título de conde, probó fortuna lanzando a la calle algunos vehículos para dar la sensación de normalidad pública y con el fin de ahogar la protesta de los trabajadores. Ello cobijó a la indignación de los grupos de militantes que cuidaban de que no hubiesen deserciones, en cuya función apenas tuvieron que intervenir por ser un movimiento popular y sentido plenamente por todo el pueblo. Así que la provocación de Foronda tuvo por consecuencia que muy pronto, en las rondas de San Antonio y San Pedro, hubiesen varios tranvías volados y ardiendo.

Esta fue la mecha que prendió el incendio. Pronto se inició el tiroteo por las calles de Hospital, San Pablo y sus alrededores. Fue precisamente por estas callejuelas donde se empezaron a levantar barricadas. No tardó el ejército en lanzarse a la calle y tomó

por José VIADIU

estaban los más destacados militantes del movimiento cenetista. Allí vivió, detrás de las barricadas, luchando como los buenos, a Pestaña, Bernal, Arin, Seguí, Minguet, Segura, Valero, Aragón, Herreros...

Las tropas hacían sus descargas desde las anchas vías: Paralelo, Conde del Asalto, Ramblas... mientras que los revolucionarios contestaban agazapados en las bocacalles y de detrás de los montículos de adoquines. Durante los primeros días las fuerzas oficiales intentaron varias veces irrumpir en los dominios donde se batían los trabajadores. Estos habían ocupado también las azoegas desde donde lanzaban ladrillos, piedras y alguno que otro disparo de pistola. Inútil decir que estos asaltos resultaron frustrados.

A ello contribuyó en mucho el fervor popular a favor de los revolucionarios. Hombres y mujeres de estos barrios se ofrecieron como cosa propia la lucha que se mantenía en la calle. Si el ejército o la policía penetraban en alguna casa desde donde se le había hecho algún disparo, hallaba una dura resistencia, mientras que las puertas permanecían abiertas para esconder e incluso defender a los perseguidos. Esto explica en buena parte que durante una semana el baluarte desde donde combatían el puñado de luchadores cenetistas fuese inexpugnable.

Otro aspecto de la lucha fue el de extirpar los llamados «pacos» (este vocablo procede de los guerrilleros marroquíes que escondidos detrás de las chumberas de su país hostilizaban y diezmaban a los soldados españoles, en la guerra de Marruecos). Pues bien, las «honorables» fuerzas del ejército español, para desmoralizar a los combatientes, recurrieron a este reprochable ardid, al «paquismo». A tal efecto situaron a unas docenas de mercenarios en desvanes y azoegas de las partes altas del Mediterráneo. Recordamos que así cayeron dos compañeros del Ramo de Construcción y varios más cuyos nombres no recuerdo.

El acabar con estos elementos no fue cosa fácil. No solían actuar más

PLURALIDAD del AMOR

El verdadero papel del hombre en la humanidad ha escapado a los estoicos. De su concepción incompleta de la voluntad humana nace su incompleta concepción del amor ajeno. Al prescribir al hombre que transmita su ciencia y su razón, pero que no dé por completo su afecto, que «lo retenga», y que lo limite a sí, le han, en último análisis, prescrito el egoísmo. En el fondo, nada más lógico en su doctrina: todo sistema que reduzca y subordine la voluntad moral a la inteligencia vendrá a parar necesariamente a la conclusión a que vinieron a parar los estoicos: Amad en otro la razón, y, como la razón es universal, no os intereséis por los individuos, dejadles atrás, olvidadles.

Hay un egoísmo de la razón como hay un egoísmo de los sentidos: el estoico teme perder su paz intelectual como el epicúreo puede temer perder sus gozos sensibles. «El ser animado está hecho para obrar siempre en vista de sí mismo —dice Epiceto—. Para él es para quien el sol lo hace todo, y Júpiter también.» «El alma juiciosa —nos ha dicho Marco Aurelio— debe irradiar como el sol, e iluminar todo lo demás, derramando la más luz posible, porque tal es su naturaleza; pero no debe inquietarse por los que la reciben o la rechazan, porque eso no depende de ella.» Luz fría e inmóvil, podría responderse, que no es en modo alguno la verdadera luz. El rayo de sol mismo, ¿no está, pues, en movimiento y como esforzándose por penetrar a través de todo obstáculo? Si, según los estoicos, hacer penetrar la verdad en otro, hacerse «apóstol y preceptor de los hombres», es esencialmente amar, será también, por esencia, olvidarse, renunciar si es preciso a la paz interior, estar dispuesto a compartir, la turbación y la inquietud ajenas. «Ama —dice Epiceto— como debe amar un hombre feliz.» ¿Es eso el amor? ¿Se debe conservar para sí la felicidad, y dar el resto, como un exceso, como un accesorio? ¿No hay que darse por completo, ponerlo todo en común, hasta la felicidad? No se ama a los hombres por placer, se les ama por voluntad, algunas veces por abnegación y sacrificio.

¿Qué es esa amistad prescrita por Epiceto, amistad finita, temporal, pronta a alejarse si el ser amado se aleja, pronta a perecer si él perece? ¿Qué es, en una palabra, amar sin interesarse? Interesarse por otro es simplemente persistir en su amor, cualquier cosa que suceda, a pesar de todos los obstáculos naturales y de todas las necesidades físicas: es imposible concebir el amor de otro modo que como una unión indisoluble, como un afecto eterno. Los estoicos, en el amor que se interesa por otro, han creído percibir un riesgo, un peligro, el peligro de perder el ser amado: en lo cual por lo demás no se han engañado; hay ahí, en efecto, un riesgo que correr, un peligro que afrontar; ya lo dijo Platón; pero, ¿no es ese peligro el que constituye el precio del amor?

M. GUYAU

Valoricemos permanentemente nuestro ideal

por Andrés Capdevila

que impulsados por un ideal de libertad nos ocupamos con interés y atención de los problemas que nos plantea la sociedad a la cual pertenecemos, constatamos que por las organizaciones religiosas, políticas, sindicales y otras que sería demasiado largo enumerar, existe un abismo entre las doctrinas que predicaban y los resultados de las directrices que imprimen a su acción.

Estudiando los preceptos morales y por ende revolucionarios que predicó el cristianismo en sus primeros tiempos, deducimos que al ser enrolado en el carro del Estado por el emperador Constantino, fracasó totalmente y de consiguiente, renegó de su finalidad emancipadora. Actualmente ningún católico practica las enseñanzas del cristianismo primitivo.

Los partidos políticos nacidos al calor de la Revolución francesa de los años 1789-1793, que se aprovecharon del esfuerzo intelectual de los escritores, filósofos y hombres de ciencia del siglo XVIII, que con su acción consciente y con las luces de su prodigiosa inteligencia contribuyeron decisivamente a cambiar la estructura política y económica de los pueblos sometidos a la explotación del despotismo de la nobleza y de la clerecía, al echar por la borda los valores morales que heredaron de sus predecesores, los partidos políticos han quedado convertidos en clanes defensores de la mentira y del privilegio. Incluso, los partidos socialistas que al constituirse consideraban que su acción principal había de ser encaminada a conseguir la destrucción del régimen de propiedad privada, en el mismo instante que con pretextos y sofismas entraron a colaborar en el seno de los gobiernos burgueses, claudicaron de su finalidad emancipadora y con su acción acomodaticia contribuyeron a perpetuar el capitalismo y por ende la injusticia social.

El sindicalismo reformista soslayando que la misión capital de los trabajadores organizados es terminar con la vergüenza y la inmoralidad que representa para los pueblos que se llaman civilizados la explotación del hombre por el hombre, en las luchas entre el capital y el trabajo limita su acción a peticiones de aumento de salarios u otras reivindicaciones de detalle que no afectan para nada la estabilidad del régimen capitalista.

Por último, los que formamos en las filas del Sindicalismo revolucionario, si bien es verdad que en nuestros congresos, plenos y reuniones defendemos con energía inquebrantable los principios, tácticas, postulados y finalidad que persigue la A.I.T. (expongo solamente ideas y sugerencias de carácter general) en el terreno de la acción solidaria y de expansión ideológica, los momentos actuales exigen de nosotros un mayor esfuerzo material.

En el presente los gobiernos de todos los países, conociendo a fondo la influencia psicológica que tiene la propaganda científicamente orquestada en el ánimo de las gentes que por despreocupación y pereza mental no discernen entre la verdad y la mentira, monopolizan la radio, la televisión, las actualidades cinematográficas y la prensa sobornada para ahogar en ella todo intento de protesta y de rebelión que pueda surgir en la conciencia del proletariado.

Ante realidad tan evidente es necesario de parte de los trabajadores de todos los países un esfuerzo material serio y continuado para contrarrestar la propaganda oficial mediante la publicación diaria de periódicos netamente obreros que defiendan la verdad, la justicia y la libertad. Es algo que cada día nos apena y entristece al ver que miles de trabajadores favorecen a los enemigos de la emancipación del proletariado comprando diarios de empresa mientras la prensa obrera brilla en ellos por su ausencia.

Para contribuir con más eficacia al sostenimiento de nuestra prensa, a la expansión de nuestras ideas, a la captación de nuevas voluntades y a la extensión de la solidaridad, hemos de salir del marco estrecho y rutinario de limitarnos a pagar una cuota mensual cuya exigua cantidad apenas llega para cubrir las necesidades mecánicas de la organización.

Durante los últimos tiempos, tanto en nuestra prensa como en nuestras asambleas hemos discutido la necesidad de ayudar a los ancianos y enfermos víctimas como nosotros del fascismo malvado y opresor sin que nuestras decisiones en el plano que

(Pasa a la página 2)

Macizo del Teide y Sierra de Anaga

DELICIOSA, intensa, magnífica y deslumbradora, la constelación especial donde los primeros rosos valles de la Orotava, Icod, Güimar y Agüero, y en cuyo grupo destacan, entre otros admirables motivos, la impresionante mole del Teide y las crestas del conjunto de Anaga, en cordillera, con sus bellos contornos, de vivos resplandores. Arbolado de las brisas. Mosaico de los tonos suaves y de los trazos agudos. Prado de símbolos. Diadema de rubíes. Extremo de playas doradas. Cuna de José Clavijo y Fajardo, el cerato y naturalista (1793-1860), autor de notables y apreciados estudios.

Como es sabido, el filósofo griego Platón (429-347 de la otra Era), hizo la referencia de que al poeta legislador ateniense Solón (640-558 de la Era pasada), que hiciera varios viajes por distintas regiones de Asia y del África, unos sacerdotes egipcios le contaron que en tiempos de fuerte lejanía, como unos 9.000 años, existió una inmensa isla o continente llamada Atlántida, al Oeste de las Columnas de Hércules, que sus habitantes se extendieron, y que ella vino a desaparecer a consecuencia de un grandioso y terrible movimiento sísmico. En relación, como otras, ha sido señalada la hipótesis de que unos restos de la vasta parte sumergida lo constituyeran las Islas Acores, Madeira y Canarias. En el asunto se ha llegado igualmente a la citación,



Macizo del Teide y Sierra de Anaga

por Miguel JIMÉNEZ

fueron, ni más ni menos, que un pueblo bereber. Igualmente, en tales problemas, ha sido manifestado que los iberos tuvieron su origen o formación en las comarcas septentrionales del continente africano. No obstante, en estudios étnicos y geográficos de países del norte de África, figuran los iberos entre los primeros concurrentes, llegados de la península sudoccidental europea. Sin duda, los iberos, en épocas de florecimiento llegaron a hacer de la misma su centro de expansión. Es en

la misma Inglaterra que se cita a los iberos entre los primitivos pobladores, oriundos de la península occidental del Mediterráneo. Asimismo, existe la hipótesis de que los guanches debieron ser una de las familias de importancia de la corriente o formación general iberica.

En la admirable poética de los antiguos se encuentra el archipiélago de las Hespérides, en preciso Jardín de las manzanas de oro y de otras maravillas. Tanto el Viejo Egipto como Plutarco, de Querona; Claudio Ptolomeo y otros ilustres, hablaban, con afecto, de las Islas Afortunadas. Curiosidad y encanto. En todo ello se ve una fuerza sugestiva, y se considera como un ramo florido de sublime evocación, de las islas Canarias. Sus primeros habitantes, los guanches, de costumbres sencillas y pastorales vivieron en forma de plano de comunidad. Este sentido vino a resaltar con brillo en las colectividades de las zonas del Ebro, del Cinca, del Esera, del Martín, del Llobregat, del Turia, etc., tal vez en los kibutz de Palestina. Kibutz, nombre con que son designadas las comunidades de Israel, es una palabra del hebreo que significa grupo.

La región situada en el litoral, al norte de Palestina, parece que fué al alza de los tiempos, habitada por los hamitas. Estos aborígenes o pobladores de la faja de tierra en la costa, tuvieron varias cuestiones con